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Como parte de la discusión de la Ley de
Presupuestos del próximo año, el Ministerio
de Educación acordó un Protocolo que ha
generado diversas inter-
pretaciones. Una de ellas
anuncia, con más interés
que antecedentes, que es-
taríamos ad portas del fin al
Sistema de Admisión Es-
colar (SAE) implementado
desde el 2016 durante el se-
gundo gobierno de la Pre-
sidenta Michelle Bachelet.

Como suele ocurrir, estas interpretacio-
nes sirven más para entender los objetivos y
posiciones de los opinantes que para com-
prender los reales alcances institucionales
de lo convenido.

Por ahora, hay dos hechos establecidos.
En primer lugar, durante las próximas se-
manas desde el Mineduc convocaremos a
una mesa técnica con sostenedores, acadé-
micos y centros de estudio para identificar
“medidas de optimización y mejora al Siste-
ma de Admisión Escolar”. Dicha comisión
deberá presentar su informe en marzo del
próximo año, para que tanto el Ministerio de
Educación como el Congreso Nacional con-

curran al perfeccionamiento del SAE, lo que
además se materializará en indicaciones a
dos proyectos de ley vinculados a la materia.

Dicha instancia será una valiosa oportuni-
dad para reunir a especialistas e incumben-
tes en torno a los ajustes que el sistema re-
quiere. El SAE es una valiosa herramienta de
política pública que ha significado más
transparencia, mejor acceso a información,
optimización de procesos y, lo más impor-
tante, que ha vuelto concreta la libertad y el
derecho preferente de madres y padres de
elegir la educación de sus hijas e hijos. Para
ello ha erradicado las prácticas discriminato-
rias del antiguo sistema, que afectaban di-
rectamente a apoderados y estudiantes. 

Ese convencimiento no impide que re-
conozcamos que hay espacios de mejora.
No corresponde aquí montar defensas
ideológicas. Lo que cabe es preservar
aquello en lo que el sistema ha sido un
aporte, e identificar e implementar lo que
la mesa técnica y la evidencia definan co-
mo ámbitos perfectibles.

En segundo lugar, mientras no se dicte
una ley que modifique el actual sistema, el
proceso de admisión para el año escolar
2026 se ajustará al procedimiento que el Mi-
neduc oportunamente determine, lo que se-
rá formalizado vía Decreto Supremo en con-
formidad con los principios establecidos en

la Ley General de Educación y en la Ley de
Inclusión. 

Así, la disposición del Senado de instalar
un sistema alternativo no implica un reem-
plazo irreversible de lo que existe, puesto
que ello requeriría de una ley, sino avanzar
hacia una fórmula provisional que permita
cumplir con la admisión 2026 en los tiem-
pos y formas que requiere el sistema educa-
tivo. Ahora, esto implicará un mayor invo-
lucramiento de cada establecimiento educa-
cional, en particular para suplir el apoyo ad-
ministrativo que para estos efectos
dispensaba la actual plataforma del SAE.

En cualquier caso, todo sistema que se
proponga, independientemente de su natu-
raleza y caducidad, deberá ajustarse a los
principios de transparencia, inclusión, acce-
sibilidad universal, equidad y no discrimina-
ción arbitraria. Eso es lo que mandata la ley.

En vez de adelantar interpretaciones que
buscan desmontar por secretaría procesos
definidos en nuestra legislación, lo que co-
rresponde es observar el espíritu de este pro-
tocolo en sus propios términos, no confun-
diendo un algoritmo con un sistema, ni su-
poniendo que evaluar una mejora es una
oportunidad para reinstalar formas de dis-
criminación que, hace más de un lustro, de-
cidimos dejar atrás mediante una ley apro-
bada por el mismo Congreso Nacional. 

Presente y futuro del 
Sistema de Admisión Escolar

“...lo que corresponde es observar el espíritu de este protocolo en sus propios términos, no

confundiendo un algoritmo con un sistema, ni suponiendo que evaluar una mejora es una oportunidad

para reinstalar formas de discriminación que, hace más de un lustro, decidimos dejar atrás...”. 

NICOLÁS CATALDO ASTORGA

Ministro de Educación

VISITAS A TUMBAS DE
FARAONES. Seis
monumentos funerarios
egipcios fueron abiertos al
público por primera vez desde
que fueron descubiertos, a
finales del siglo pasado, en la
orilla occidental del río Nilo,

frente a la ciudad de Luxor. Se trata de las tumbas correspondientes a
los faraones Siptah, Ai y Ramsés, y de tres altos jefes militares, todos
ellos del período histórico comprendido entre los siglos XV y X antes de
Cristo. La apertura coincidió con la primera de tres representaciones de
la ópera Aida de Giuseppe Verdi en el templo de la reina Hatshepsut. 

ENADE ’94. El Presidente Eduardo Frei planteó como desafíos para
este sexenio convertir a Chile en un país que funcione con un nivel
internacional de excelencia y lograr un trabajo mancomunado de los
sectores privado y público. El Mandatario expuso ayer estos objetivos a
los empresarios reunidos en la sesión de clausura del XVI Encuentro
Nacional de la Empresa. 

PROYECTO. El Gobierno se manifestó a favor de que el Legislativo y
Ejecutivo se ubiquen en una sola ciudad, con el objeto de que el trabajo
conjunto que desarrollen no tenga interferencias. 

29 de noviembre de 1994
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29 de noviembre de 1974

REACCIONES. El principal
partido de oposición de México,
Acción Nacional (PAN), criticó
la decisión del gobierno de
romper relaciones diplomáticas
con Chile. 

MENDOZA. Una verdadera
“invasión” de turistas chilenos,
motivada por los precios más
baratos en alimentos y hospedaje,
vive la ciudad argentina. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Declaraciones 
de ministra Jara

Señor Director:
¡Qué declaraciones más sorprendentes de

la ministra Jara, respecto de la convocatoria
a huelga de la CUT! Critica que, por el paro,
existe una “ciudadanía que no puede realizar
sus trámites o recibir los servicios adecua-
dos”. Mi extrañeza radica en que nunca he
escuchado, en períodos presidenciales ante-
riores, a ningún personero comunista o de la
izquierda dura criticar manifestaciones de los
trabajadores sindicalizados y que tantas
dificultades provocaron antaño. 

Es bueno recordar el antiguo adagio:
“Otra cosa es con guitarra”.

JULIO SÁENZ LÓPEZ

¿Pesimismo
ideológico?

Señor Director:
“Pesimismo ideológico”. Esa fue la declara-

ción que el Presidente Boric hizo contra el
empresariado, a propósito de la baja inver-
sión y los magros resultados económicos del
país. Sin embargo, más que responsabilizar a
un sector, lo invitaría a reflexionar por qué
ha bajado el interés en capitalizar: el incre-
mento en impuestos corporativos reduce la
rentabilidad de proyectos de inversión; los
impuestos a transacciones financieras dificul-
tan el acceso al capital, lo que afecta princi-
palmente a pymes. La excesiva burocracia y
permisología desalienta proyectos de gran
envergadura.

Esos son algunos de los ingredientes que
desincentivan la inversión y que han afectado
no solo a grandes empresarios, sino también
a pequeñas y medianas empresas. Y si bien
la inversión extranjera es positiva, no es
suficiente para compensar el actual estanca-
miento. 

En vez de buscar culpables por la falta de
inversión, reitero mi llamado a analizar qué
ha hecho el Gobierno. Al parecer, más que
promover nuevos negocios, ha creado un
escenario de incertidumbre y aprensiones.
Debemos avanzar en conjunto y trabajar
para restablecer las confianzas, porque sin
confianza, no hay crecimiento posible. 

SERGIO BARROS

Ingeniero comercial

Lo que 
representa Jadue

Señor Director:
Un grupo de militantes del PC publica una

posición política y pide proclamar a Daniel
Jadue como candidato presidencial.

Esta es la expresión más concreta de una
estrategia que retoma posiciones previas al
golpe, más aún, que sirvieron como uno de
los detonantes de él. 

Esta es la estrategia del octubrismo que
imaginó una caída del sistema democrático,
impulsó la violencia y se jugó por una pro-
puesta constitucional basada en el marxismo
indigenista creado en Bolivia, que fue mayo-
ritariamente repudiado en Chile y tiene
destruidos los sistemas políticos de Bolivia y
Perú.

Su influencia se extiende a otros sectores
de izquierda y en la DC. Allí logró que el
último programa presidencial del partido
propusiera la creación del Wallmapu, que
divide a Chile y Argentina, creando una
nueva nación con descendientes de pueblos
originarios. Esta idea, rechazada por el país
en la presidencial (11%) y por el 80% de los
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votantes en el Registro de Pueblos origina-
rios, junto al apoyo a indultos generalizados y
el desconocimiento del carácter terrorista de
la CAM , son desviaciones doctrinarias,
primero, y errores políticos muy serios,
después. 

Hay que potenciar una alianza para hacer
cambios (AFP, isapres, usura, participación y
desigualdad), pero entendiendo que se
pueden hacer de una manera apropiada, por
fases o compitiendo por la adhesión de cada
ciudadano a las propuestas. Las personas
deben volver a ser consideradas.

Desde el Congreso de 2007 la DC tiene
propuestas razonables. Los antiguos y nue-
vos DC debemos ser vanguardia para re-
construir una alianza por el cambio en
libertad, claramente distante del PC y la
derecha tradicional. Será difícil, personalis-
mos, vínculos con grupos económicos y
odiosidades personales.

En 1938 don Horacio Walker expulsó a la
Falange. En 1957 firmó el acta de nacimiento
del PDC. ¿Podremos, los que hemos sido o
somos DC, responder positivamente ese
desafío? No es un debate entre moderados o
afiebrados, de izquierdistas o centristas. Se
trata de recrear una minoría profética
mariteniana, porque a Chile le llora una DC
como la que propuso y construyó tantas
soluciones con Frei y Aylwin. Yo estoy
dispuesto a apoyar a los que se atrevan.
Para eso, no más insultos ni cobranzas, se
trata de una crisis mundial y nacional que
requiere ideas y mucho amor.

RICARDO HORMAZÁBAL SÁNCHEZ

La trampa de Peña
Señor Director:
La columna (miércoles) de Carlos Peña

caricaturiza el feminismo y distorsiona
consignas como #YoTeCreo, que busca
visibilizar la violencia de género y exigir que
denuncias se traten con rigor, sin victimiza-
ción secundaria ni estereotipos, enfrentando
un sistema que históricamente ha fallado a
las mujeres.

La presunción de inocencia garantiza un
juicio justo y regula el poder punitivo del
Estado. Sin embargo, no es una carga para
las víctimas ni la sociedad, sino un deber del
sistema judicial.

Peña afirma que “amiga, yo te creo”

ignora que la condición de víctima depende
de un fallo condenatorio, dejando en eviden-
cia que la ignorancia es suya. Según el
Código Procesal Penal, la víctima es “el
ofendido por el delito” y tiene derechos como
tal desde el inicio del proceso. Si se pretende
dar “cátedras básicas” primero hay que leer
la ley.

Culpar al feminismo por la tensión genera-
da ante una denuncia presuntamente infun-
dada es irresponsable. El problema está en
cómo las estructuras sociales y mediáticas
manipulan estas situaciones a conveniencia
desviando el debate público.

El feminismo no está en juicio. Lo está un
sistema que falla tanto a víctimas como a
denunciados. Si esto incomoda, no es culpa
del feminismo, sino de quienes enarbolan
interpretaciones anquilosadas para ocultar la
desidia por formarse. Aquello que se disfraza
de petulancia y desdén, es en realidad supina
ignorancia y la porfía de mantenerse en ella
como es propio de su edad y época.

La próxima vez que alguien pontifique
desde el desprecio hacia el feminismo, le
invito a entender que #YoTeCreo no reem-
plaza la justicia, sino que exige que funcione
y deje de ignorar una desigualdad estructural
que muchos se resisten a reconocer.

FRANCISCA MILLÁN ZAPATA

Abogada penalista, especializada en DD.HH. y género

Los bancos y el 
acceso a la vivienda

Señor Director: 
La banca chilena, una industria altamente

competitiva, ha desempeñado un rol clave en
facilitar el acceso a la vivienda. Chile destaca
como un país que ha llegado a contar con
una estructura de financiamiento con plazos
largos y tasas fijas, comparable a las de
economías desarrolladas, y con la menor
tasa de interés en la región.

En este contexto, es importante recordar
que los bancos actúan como intermediarios
entre el ahorro y el crédito. Los criterios de
evaluación crediticia aplicados a los financia-
mientos hipotecarios no han sufrido cambios
significativos en los últimos años y las dificul-
tades para acceder a una vivienda no se
limitan a las condiciones financieras, sino que
responden a múltiples factores estructurales.

Aun así, en los últimos meses hemos
trabajado en conjunto con otros actores y
autoridades en el diseño de mecanismos que,
a través del financiamiento, permitan mejo-
rar el acceso a la vivienda, y dinamizar la
actividad de los desarrolladores y construc-
tores. Soluciones más estructurales requie-
ren de políticas públicas y normativas que
contengan el aumento en los costos de
edificación, dinamicen el ingreso per cápita y
reconstruyan el mercado de capitales.

MATÍAS BERNIER

Gerente de Estudios Asociación de Bancos (ABIF)

“¡Swett, 
Swett, Swett!”

Señor Director:
“¡Swett, Swett, Swett!”. Era el grito con el

que enardecidos alentábamos a Alfonso
Swett cuando, en un lejano 1990, postulaba
para ser presidente del Centro de Alumnos
de la Escuela de Ingeniería Comercial de la
Pontificia Universidad Católica.

Hace 34 años se formó un movimiento
estudiantil que generó una pequeña revolu-
ción en aquellas elecciones. Alfonso era un
buen alumno que cursaba ya su último año.
Aún no iniciaba su carrera en el servicio
público. Nosotros éramos un grupo en busca
de un cambio. Pero nos faltaba un líder.
Varios de nosotros conocíamos las cualida-
des y habilidades de Alfonso, y lo invitamos a
liderar este incipiente grupo. Algo sorprendi-
do, aceptó a los pocos días la invitación. 

Con su entusiasmo y energía contagiosa,
se transformó inmediatamente en un líder
excepcional, de esos que dan ganas de
seguir. Ganó por amplio margen las eleccio-
nes e hizo una administración revolucionaria
para los tiempos que corrían.

Eran tiempos de división, aún muy marca-
dos por el plebiscito de 1988. El liderazgo de
Alfonso ya comenzaba a dibujarse. Su capa-
cidad de escuchar, de unir y de enfrentar los
más complejos desafíos con convicción,
entusiasmó a compañeros de distintas
generaciones. 

Todos éramos importantes, sin distinción
política. Se armó un grupo excepcional,
donde todos brillaron: los de derecha, los de
izquierda, los mateos, los menos estudiosos,
los deportistas, los intelectuales y los artis-

tas. Todos nos sentíamos parte de una nueva
escuela. Hasta los que asistían poco a clases
empezaron a ir. Así, sin planificarlo mucho y
quizás sin buscarlo, Alfonso dejó una huella
en varias generaciones.

Hoy las declaraciones de dirigentes gre-
miales y políticos de todos los sectores llenan
páginas con adjetivos para describir, con
toda justicia, la persona extraordinaria que
nos ha dejado tan tempranamente. El mismo
Alfonso que conocimos en sus inicios: Simpá-
tico, entusiasta, inteligente, dialogante,
convincente. Un grande, que partió su viaje
como líder escuchando nuestras voces que lo
alentaban gritando “¡Swett, Swett, Swett!”,
hasta quedar roncos, agotados y felices.

Ha llegado a su destino. Que nuestro
querido amigo descanse en paz.

CRISTIÁN BALTRA; ANDRÉS BARROS;

SEBASTIÁN CLARO; JESICA DUARTE;

FERNANDO EDWARDS; PABLO GUERRERO;

ÓSCAR HASBÚN; LEÓN FERNÁNDEZ DE CASTRO;

MARCELO MACCIÓ; RODRIGO MARTÍNEZ;

HERNÁN PASSALACQUA; ALEJANDRA PINTO;

SALUSTIO PRIETO; GONZALO RESTINI

De pendientes
resbaladizas

Señor Director: 
Hace poco se desató la polémica por la

venta callejera de cerezas en Lo Barnechea.
Llaman la atención las respuestas de quienes
defienden el actuar de la autoridad.

“La teoría de la ventana rota”, dijeron
algunos, como si aceptar esta práctica nos
llevara por una pendiente ineludible que
acaba en la normalización de los portonazos.

“Ley pareja no es dura”, se escudaron
otros, como si la historia no estuviera llena
de ejemplos que demuestran lo contrario.

Que fácil resulta delegar el criterio propio
en máximas de dudosa veracidad.

FERNANDO GARCÉS

Economista

¿Mérito de qué?
Señor Director:
Uno de los puntos más polémicos en la

discusión sobre el Sistema de Admisión
Escolar (SAE) es que un proceso algorítmico
es incapaz de reconocer el mérito académico
previo. En países como el nuestro, donde un
niño de cuatro años que proviene de un
contexto socioeconómico bajo ha escuchado
30 millones de palabras menos que uno de
nivel alto, resulta esencial primero reflexio-
nar sobre qué entendemos por mérito en los
distintos niveles escolares.

BERNARDITA TORNERO

Académica Escuela de Educación U. de los Andes

Nombre de estadio
Señor Director: 
Los directivos de la UC anunciaron ayer el

nombre del nuevo estadio. Para un hincha
cruzado creo que será muy difícil dejar de
llamar a nuestro querido estadio “San Carlos
de Apoquindo”.

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE

29 de noviembre de 1924

EXMANDATARIO. Una carta
en la que Arturo Alessandri se
queja amargamente de haber
sido engañado por quienes creía
sus amigos, llegó a manos de la
prensa.

TRIUNFO CHILENO. El
boxeador de peso pesado,
Quintín Romero, venció por
puntos al estadounidense John
Risko. 

H A C E  1 0 0  A Ñ O S

La RAE define solidaridad como “Adhesión circunstancial a la causa o
a la empresa de otros”. Cada 29 de noviembre apelamos a que aquellas
personas que aún no conocen la causa Palestina se informen y adhieran
a nuestro esfuerzo por la autodeterminación y
soberanía. Queremos además que se unan a la
defensa del derecho a la vida del Pueblo Palestino,
que está siendo masacrado por más de 420 días.

Este día recuerda aquel 29 de noviembre de
1977, que creó el Día Internacional de Solidaridad
con el Pueblo Palestino en conmemoración de la
resolución de las Naciones Unidas de 1947 sobre la
partición de Palestina.

Como palestinos, hemos resistido 76 años de
ocupación, 47 años conmemorando la solidaridad y más de un año de
genocidio, desde aquel día. La solidaridad es fundamental, pero en
tiempos tan horribles como los que viven los palestinos en Gaza, no
resulta suficiente. 

Cada 29 de noviembre trabajamos para que la comunidad internacio-
nal sepa o recuerde que la cuestión Palestina no está resuelta, porque no
hay un Estado Palestino soberano con libre determinación sin interferen-
cia externa. La ocupación lleva 76 años violando los Derechos Humanos
de los palestinos: ni siquiera se respeta el más básico, que es el derecho
a la vida. Cada día, desde octubre de 2023, más de cien palestinos han
sido asesinados en Gaza, casi la mitad eran niños. En Cisjordania tres
niños son asesinados a la semana.

¿Cuánto más se espera que deban resistir los palestinos en Gaza? Las
lluvias y el invierno llegaron a agravar la espantosa situación sanitaria en

los campos de refugiados. 
La impunidad de las acciones de la ocupación israelí tiene consecuen-

cias devastadoras, permite la limpieza étnica del pueblo palestino me-
diante ataques, hambre, desplazamiento forzado y fragmentación
meticulosa del territorio palestino ocupado.

La solidaridad de personas, grupos, instituciones, gobiernos y organi-
zaciones internacionales nos permite sobrevivir. Todos los países que
votaron en las Naciones Unidas y el Consejo de Seguridad para poner fin
a las atrocidades que enfrenta la nación palestina merecen reconoci-
miento por su compromiso con la justicia, los Derechos Humanos y el
Derecho Internacional. 

Aun así, los esfuerzos por detener esta guerra genocida han fracasa-
do por el interés de unos pocos. Catorce votos, de 15 del Consejo de
Seguridad, quisieron un alto al fuego, pero bastó uno que lo impidiera. La
Corte Internacional de Justicia declaró ilegal la ocupación y decretó un
plazo de 12 meses para terminarla; además dictaminó que la evidencia
era suficiente para investigar si lo que sucede en Gaza es un genocidio.
La Corte Penal Internacional dio orden de captura a los responsables.

Si es evidente que el mundo solidariza con el Pueblo Palestino, ¿cuán-
tos niños más deben morir para que actúe y detenga las agresiones de
las fuerzas de la ocupación?

Solo con la encarnación del Estado palestino independiente y sobera-
no, con Jerusalén Este como su capital, se podrá detener estas agresio-
nes, garantizar los derechos del Pueblo Palestino y se logrará la paz en
la región. 

VERA BABOUN

Embajadora del Estado de Palestina en Chile

La cuestión Palestina no está resuelta
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